

TOMO I
IBEROAMÉRICA
Miradas estratégicas
en el siglo XXI

Adrián Bonilla Soria
Stella Sáenz Breckenridge
María Fernanda Morales C.
Editores



FLACSO Secretaría General

Adrián Bonilla Soria, Secretario General FLACSO

Editores

Adrián Bonilla Soria

Stella Sáenz Breckenridge

María Fernanda Morales Camacho

337.1

I-12i Iberoamérica : miradas estratégicas en el siglo XXI /
Adrián Bonilla Soria, Edit. ; Stella Sáenz B., Edit. ;
María Fernanda Morales, Edit. – 1ª. ed. – San José,
C.R. : FLACSO, 2015.
150 p. ; 21 x 15 cm.

ISBN 978-9977-68-288-4 Tomo 1

1.Iberoamérica – Siglo XXI - Integración económica. 2.
Iberoamérica - Condiciones económicas. I. Título.

Impreso en San José, Costa Rica por PDigital S.A.
impresion@pdigitalcr.com

Enero, 2016

Las opiniones que se presentan en este trabajo, así como los análisis e interpretaciones que en él se contienen, son responsabilidad exclusiva de sus autores(as) y no reflejan, necesariamente, los puntos de vista de FLACSO, ni de la SEGIB y de las instituciones a las cuales se encuentren vinculados.

Tomo I
Iberoamérica:
Miradas estratégicas en el siglo XXI

ÍNDICE

PRESENTACIÓN	
<i>Rebeca Grynszpan</i>	7
PRÓLOGO	
<i>Gonzalo Robles</i>	11
INTRODUCCIÓN	
<i>Adrián Bonilla</i>	15
El Espacio Iberoamericano en el mundo contemporáneo: Horizontes y límites estratégicos. Las prioridades de la Renovación. FLACSO – SG	21
A propósito de Iberoamérica	
<i>Manuel Alcántara</i>	65
Balance el papel estratégico Comunidad Iberoamericana	
<i>Carlos Luján</i>	75
Los procesos de regionalización en América Latina: Retos y oportunidades de la Comunidad Iberoamericana	
<i>Gunter Maihold</i>	79
¿En busca de la convergencia? La renovación de la cooperación iberoamericana y la Declaración de Veracruz (2014)	
<i>André Luiz Reis da Silva</i>	111
La Renovación de la Cooperación Iberoamericana: Políticas para su implementación	
<i>Resultados Taller de Trabajo La Renovación de la Cooperación Iberoamericana: Políticas para su implementación, Madrid, julio 2014.</i>	137
REFLEXIONES FINALES	
Iberoamérica: Perspectivas, retos y oportunidades	
<i>Stella Sáenz Breckenridge – María Fernanda Morales Camacho</i>	161
ANEXO	
Declaración de Veracruz	173
RELACIÓN DE AUTORES	175

PRESENTACIÓN

*Rebeca Grynspan*¹

El libro que aquí ponemos a disposición de quienes siguen el desarrollo de los asuntos iberoamericanos, recoge las ponencias e intervenciones en dos eventos. El primero es el seminario “Los retos de la comunidad iberoamericana en el cotexto mundial”, y el segundo es el taller de trabajo nominado “La Renovación de la Cooperación Iberoamericana: Políticas para su implementación.” Ambos se enmarcan dentro del proyecto desarrollado en conjunto por FLACSO, AECID y SEGIB, con miras a brindar insumos para la renovación de las cumbres y la cooperación iberoamericana, proceso que culminó con la Declaración de Veracruz de 2015, adoptada en la XXIV Cumbre Iberoamericana de Jefes de Estado y de Gobierno, en donde se define el horizonte estratégico de la cooperación y se establecen lineamientos para una reorganización de la institucionalidad iberoamericana. A pesar de tener en común el tema iberoamericano, su naturaleza y objetivos difieren. Si el primero tenía como objetivo debatir sobre las posibilidades estratégicas de la asociación iberoamericana, el segundo taller perseguía objetivos orientados específicamente a la redefinición de la cooperación regional –no al análisis del encaje de lo iberoamericano en el mundo contemporáneo y multipolar--, y tiene la particularidad de haber coincidido, además, con una sesión del Consejo Superior de FLACSO, reunido por primera vez en España.

Este último es un acontecimiento que desde la SEGIB no solamente saludamos y celebramos, sino que además ejemplifica magníficamente lo que ha sido –lo que es– la dinámica iberoamericana. Es esta una dinámica protagonizada, en primer lugar, por las personas que, en virtud de migraciones multiseculares en ambos sentidos del Atlántico, se comunican por medio de dos lenguas vivas, pujantes y en permanente transformación. Darío y Martí vivieron en España, en tanto las páginas de García Lorca en Cuba y la residencia de María Zambrano en México son una ínfima parte de una historia mil veces repetida hasta el día de hoy, como lo atestiguan

¹ Secretaria General Iberoamericana.

la vida de Mario Vargas Llosa o la del novelista portugués Miguel Torga, quien vivió en Brasil durante su juventud.

Pero, además de las personas o junto con ellas, viajan también sus proyectos, sus sueños, sus empeños... Y estos son, muchas veces, empresas y proyectos de inversión. De modo que, además de las personas, sus vivencias y experiencias, están las empresas y las inversiones como un segundo tejido enlazando los países de América Latina y de la península ibérica. Como resultado de todo ello surgen instituciones. Por lo general, aparecen primero las organizaciones de la Sociedad Civil –asociaciones sindicales, académicas, empresariales, gremiales, eclesiales, etc.–, y solo por último, y como consecuencia de todo lo anterior, emerge una institucionalidad oficial, es decir, multilateral, que acuerpa y da sustento a una realidad preexistente... Todo esto para decir que la reciente creación de la sección española de FLACSO y la aún más reciente sesión de su Consejo Superior en tierras ibéricas, ilustran muy bien la pujanza y las características de las relaciones iberoamericanas.

Iberoamérica cuenta con un acervo invaluable que son dos lenguas comunes, una historia tejida por millones de migrantes a lo largo de los siglos, miles de empresas, centenares de organizaciones civiles de muy distinta naturaleza... y un pequeño pero eficiente conjunto de organizaciones iberoamericanas del que SEGIB es apenas la última expresión.

SEGIB está llamada a fortalecer, potenciar, enriquecer, una realidad ya existente, que es la Comunidad Iberoamericana. Es esta una comunidad de lenguas, una comunidad cultural, de sentires y experiencias... Pero también –y no menos importante– es una comunidad de intereses y de retos compartidos que resultan de un entorno global vertiginosamente cambiante. Veloces y profundos cambios en la distribución del poder global, así como también en la distribución del trabajo internacional, en los flujos de comercio y de inversiones, en la forma de producir, distribuir y comercializar bienes y servicios, para mencionar solo algunos de los aspectos más relevantes, configuran este escenario de retos compartidos.

Comprender la naturaleza de la Comunidad Iberoamérica es indispensable para proyectarla hacia el futuro de manera realista y provechosa. Pretender hacer de la Comunidad Iberoamericana un bloque político homogéneo o un espacio comercial excluyente resultaría hoy por hoy un

despropósito. Con todo y lo mucho que compartimos, ignorar las diferencias de proyectos, de expectativas, de geografías –de realidades, en suma- solo daría al traste con lo que nos une, que no es poco. A la Comunidad Iberoamericana pertenecen naciones europeas y naciones latinoamericanas; entre nosotros se hablan dos lenguas principales, pero existen muchas más; aquí hay naciones insulares y mediterráneas, altiplánicas e ístmicas; hay economías altamente dependientes de la exportación de bienes primarios y otras diversificadas e industrializadas, hay gobiernos de distintas orientaciones políticas.

Ello no quiere decir, sin embargo, que la Comunidad no constituya un espacio para el encuentro y la deliberación política al más alto nivel, como lo prueba el rico historial de las Cumbres, ni que el comercio iberoamericano carezca de un enorme potencial para seguir creciendo, como revelan las inversiones de las últimas décadas a ambos lados del Atlántico.

¿Qué podemos hacer con el activo que representan dos lenguas compartidas y un sentimiento histórico de afinidad y cercanía, de cara a esos retos y desafíos comunes? El mandato que recibimos de la pasada Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno celebrada en Veracruz, México, se sustenta en las reflexiones de estos seminarios y de otros más, así como también en los aportes de experimentados políticos y diplomáticos de toda la región, y señalan que en las actuales circunstancias, el conjunto de organizaciones iberoamericanas debemos concentrar nuestros empeños en cuatro áreas prioritarias: la cultura, el conocimiento, la cohesión social y la innovación. Aun cuando intangible, dos lenguas comunes son un activo valiosísimo, una plataforma invaluable para la cooperación en diversos campos, pero, señaladamente, en todo lo que atañe a la cultura y el conocimiento, pues aquí la lengua es, más que vehículo, el medio en el que estos tienen lugar.

Estas conclusiones no nacen exclusivamente de la reflexión, sino también de la experiencia, por cuanto SEGIB y el conjunto de organizaciones iberoamericanas –OIJ, OISS, COMJIB, OEI- cuentan ya con un rico historial de cooperación entre los países de Iberoamérica en sus respectivos campos de acción.

Por último, cabe agradecer a FLACSO, a AECID y a todos y cada uno de los participantes en estas actividades, sus valiosas contribuciones para la

renovación de la Cumbre Iberoamericana y la redefinición de las prioridades estratégicas de la institucionalidad iberoamericana. Con su apoyo, seguiremos trabajando con convicción y entusiasmo por el fortalecimiento de nuestra Comunidad.